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Aos vinte e cinco dias do mês de agosto do ano de dois mil e dez, às nove horas e vinte minutos, no 4 
Hotel Monte Real, em Águas de Lindóia – SP, teve início a Sétima Reunião Ordinária do Conselho 5 
Nacional de Controle de Experimentação Animal – CONCEA, sob a presidência de seu Coordenador, Dr. 6 
Renato Sérgio Balão Cordeiro, com a presença dos membros: Dra. Ingrid Dragan Taricano, Dra. Ana 7 
Lucia Santos de Matos Araújo, Dr. Humberto Pereira Oliveira, Dr. Pedro Canísio Binsfeld, Dra. Rutnéia 8 
de Paula Pessanha, Dra. Marta Lizandra do Rêgo Leal, Dr. Marcelo Marcos Morales, Dr. André Silva 9 
Carissimi, Dra. Luisa Maria Gomes de Macedo Braga, Dr. Rui da Silva Verneque, Dra. Eneida Pereira 10 
dos Santos de Aguiar, Dr. João Batista Teixeira da Rocha, Dr. Lauro Domingos Moretto, Dr. Wothan 11 
Tavares de Lima, Dra. Regina Pekelmann Markus, Dr. Rafael Roesler, Dr. Marcel Frajblat, Dra. Vera 12 
Maria Fonseca de Almeida e Val e Dra. Helena Nader; da substituta do Coordenador Geral de 13 
Biotecnologia e Saúde – CGBS, Dra. Ana Francisca Fernandes Corrêa; dos Analistas em Ciência e 14 
Tecnologia do MCT MSc. Vânia Gomes da Silva, MSc. Gustavo dos Santos Henschel; e da Assistente 15 
em Ciência e Tecnologia, Sumaya Caroline Santos Gonçalves. Justificaram ausência os membros: Dr. 16 
Ney Luis Pippi, Dr. Carlos Roberto Zanetti, Dra. Márcia Chame dos Santos, Dr. Cléber Oliveira Soares e 17 
Dr. Stelio Pacca Loureiro Luna. O Dr. Renato Cordeiro iniciou a reunião pelo item “1. Abertura da 18 
Reunião” , cumprimentando a todos e apresentando a Secretaria Executiva do CONCEA e a Diretoria da 19 
FeSBE e Sociedades Federadas. Pela FeSBE estavam presentes: Dr. Luiz Eugênio Araújo de Moraes 20 
Mello – Presidente da FeSBE; Dr. Walter Araújo Zin  - Primeiro Vice-Presidente da FeSBE; Dr. Giles 21 
Alexandre Rae – Segundo Vice-Presidente da Fesbe; Dra. Catarina Segreti Porto – Primeira Secretária 22 
Geral da FeSBE; Dra. Marta Sorenson – Presidente da SBBq; Dr. Ubiratan Fabres Machado – 23 
Presidente da SBFis; Dr. Jamil Assreuy – Presidente da SBFTE; Dr. Marcus Vinícius Baldo – Presidente 24 
da SBNeC; Dr. Ademir Amaral – Presidente Da SBBN; Dra. Vânia Maria Correa da Costa – Presidente 25 
do Depto. SBEM; Dra. Valderez Lapchik – Presidente da SBCAL/COBEA.  Em seguida, propôs inversão 26 
de pauta, a fim de iniciar a reunião pelo item “3. Sessão especial com a Presidência e Diretoria d a 27 
FeSBE e os Presidentes das Sociedades Federadas e A ssociadas, para debater assuntos 28 
relacionados com a experimentação animal no País”   e depois seguir com a aprovação da agenda. 29 
Todos os conselheiros acataram a proposição. A palavra foi passada ao Presidente da FeSBE, que falou 30 
sobre a criação da federação e sua importância no meio científico e na representatividade junto a órgãos 31 
governamentais. Em seguida, o Dr. Renato fez uma breve apresentação, abordando a legislação em 32 
vigor, as competências do CONCEA, o sítio na internet, as CEUAs, as visitas às agências de fomento, a 33 
proposição de um seminário CAPES-CONCEA e as expectativas do Conselho junto às universidades e 34 
institutos de pesquisa. Seguiu-se um debate que envolveu questões de financiamento, funcionamento 35 
(enfatizando a necessidade de uniformizar os procedimentos das CEUAs, buscando minimizar o serviço 36 
burocrático) e agilidade das CEUAs, normatizações do CONCEA e consultas públicas, gargalos na 37 
criação e utilização de animais em pesquisas científicas. Dr. Renato ressaltou a importância da 38 
integração CONCEA-Academia e Dra. Ana Francisca, assessora técnica da CGBS/MCT, agradeceu a 39 
acolhida da FeSBE. Foi feito um breve intervalo, retornando-se às onze horas e vinte minutos, pelo item 40 
“2. Aprovação da Agenda” .   O Dr. Renato sugeriu a inclusão da apresentação do CIUCA I após a 41 
aprovação da ata. A Dra. Regina Markus sugeriu reunir a Câmara Permanente de Pesquisa para definir 42 
relatores para alguns pleitos. A agenda foi aprovada por unanimidade com a seguinte ordem: 1. 43 
Abertura; 2. Sessão Especial; 3. Aprovação da Agenda; 4. Aprovação da Ata da 6ª Reunião Ordinária do 44 
CONCEA; 5. Apresentação do CIUCA I; 6. Reunião das Câmaras Temporárias; 7. Reunião da Câmara 45 
Permanente de Pesquisa Científica; 8. Consolidação da Resolução Nº 2; 9. Informes da Secretaria 46 
Executiva; 10. Outros assuntos. Seguiu-se para o item “4. Aprovação da ata” .  Após leitura da ata da 47 
Sexta Reunião Ordinária do CONCEA, a pedido do Dr. Marcelo Morales, a linha 47 passou a ter a 48 
seguinte redação: “salientando que a campanha é uma iniciativa da comunidade científica liderada pela 49 
ABC, SBPC e FeSBE” . O Dr. Rafael Roesler chamou atenção para a linha 44, no sentido de se ajustar a 50 
redação de acordo com o colocado na linha 47. A redação da linha 44 passou a ser: “o Dr. Marcelo 51 
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Morales re-apresentou a campanha de divulgação sobre o uso de animais na pesquisa científica, 52 
capitaneada pela comunidade científica (ABC, SBPC e FeSBE)”.  Em seguida, a Dra. Luisa Braga 53 
questionou acerca da decisão sobre a participação do Conselho Federal de Medicina Veterinária – 54 
CFMV como ouvinte nas reuniões do CONCEA, expressa na linha 33. Após efusiva discussão e 55 
esclarecimentos, o Dr. Pedro Binsfeld propôs a seguinte redação para esta linha: “o CONCEA concluiu 56 
que não tem prerrogativa legal para deliberar sobre a inclusão de conselheiros adicionais, já que a 57 
composição do CONCEA é definida pela Lei nº 11.794 e pelo Decreto 6.899. Entidades que desejarem 58 
participar deverão seguir o disposto no parágrafo único, do artigo 26 do Decreto 6.899.” A ata, com as 59 
correções efetuadas, foi aprovada por unanimidade.  Em seguida, o Dr. Renato registrou as ausências 60 
justificadas dos conselheiros: Dr. Ney Luis Pippi, Dr. Carlos Roberto Zanetti, Dra. Márcia Chame dos 61 
Santos, Dr. Cléber Oliveira Soares e Dr. Stelio Pacca Loureiro Luna.  O Dr. Renato Cordeiro manifestou 62 
sua preocupação a respeito da falta de indicação de membros do Ministério do Meio Ambiente – MMA e 63 
a Dra. Ana Lúcia Araújo esclareceu que o MCT já enviou mais de um Aviso Ministerial ao MMA e, como 64 
a ausência de representante deste Ministério não impede as deliberações do CONCEA, não há porque o 65 
Ministro Sergio Rezende pressionar o MMA. A Dra. Regina concordou e solicitou que esta preocupação 66 
do Conselho fosse levada ao conhecimento do Ministro Rezende. Passou-se ao item “5. Apresentação 67 
do CIUCA I” .  Foram feitos os últimos ajustes no CIUCA I – Módulo Cadastramento, com manifestações 68 
dos Drs. Marcel Frajblat e Luisa Braga. No perfil “Instituição”: (i) decidiu-se retirar a obrigatoriedade do 69 
campo “Sigla”; (ii) no campo “Data de constituição” solicitou-se alterar a exibição dos anos; (iii) solicitou-70 
se também a inserção de um texto explicativo no campo “Responsável pelo preenchimento”; (iv) 71 
solicitou-se ainda verificar a possibilidade de se preencher o nome da instituição no Cadastro ao se 72 
digitar o CNPJ. No perfil “CEUA”: (i) solicitou-se verificar como será a edição de dados do Coordenador 73 
da CEUA, caso este mude, bem como as credenciais de login e senha; (ii) na tela “Membros” excluir o 74 
campo “Atuação profissional”; (iii) o Dr. Marcel Frajblat observou que os documentos já anexados não 75 
são salvos, caso um deles não esteja no formato adequado, e solicitou a correção deste problema.  No 76 
perfil “Biotério”: (i) solicitou-se verificar como será a edição de dados do Coordenador do biotério, caso 77 
este mude, bem como as credenciais de login e senha; (ii) na questão “Em relação ao uso científico de 78 
animais...”, substituir a palavra “instituição” por “biotério”; (iii) nessa mesma questão, foram alteradas as 79 
opções de resposta; (iv) foi alterado o campo sobre laboratório atendidos, ficando definido: “Informar o 80 
número de laboratórios de experimentação animal que o biotério atende”.  A Dra. Luisa Braga declarou 81 
que o CIUCA I estava encerrado e o Dr. Renato Cordeiro registrou um voto para aqueles que 82 
trabalharam no CIUCA I.  A reunião foi interrompida para almoço às treze horas e quinze minutos, 83 
reiniciando-se às quatorze horas e quarenta e oito minutos. O Dr. Renato Cordeiro achou por bem 84 
realizar, em plenário, o sorteio de definição de relatores para dois pleitos: 1. Instituto de Biociências da 85 
USP – consulta o CONCEA sobre pesquisa com animais realizada no exterior, tendo sido sorteado 86 
relator o Dr. Stélio Luna; 2. Universidade Estadual do Norte Fluminense – consulta o CONCEA sobre o 87 
uso de animais provenientes de CCZ, tendo sido sorteada como relatora a Dra. Regina Markus.  O Dr. 88 
Renato Cordeiro afirmou que todos os sorteios para definição de relatores podem ser feitos em plenário, 89 
como este.  O Dr. Marcel Frajblat perguntou como estas demandas chegaram à Secretaria Executiva do 90 
CONCEA. A Secretaria Executiva informou que o pleito da UENF chegou pelo “Fale conosco” e o pleito 91 
do IB da USP foi encaminhado diretamente à Dra. Regina Markus. Em seguida, o Dr. Marcel questionou 92 
como são respondidas as mensagens que chegam pelo “Fale conosco e o Dr. Wothan Tavares 93 
perguntou se é dado algum retorno às mensagens enviadas, se é feita alguma forma de agradecimento. 94 
A Dra. Ana Francisca informou que o “Fale Conosco” será abordado no item “Informes da Secretaria 95 
Executiva”.  Em seguida, o Dr. Renato solicitou que se noticie o lançamento do CIUCA para o próximo 96 
mês e espera que a Assessoria de Comunicação – ASCOM do MCT faça ampla divulgação do Cadastro. 97 
O Dr. Pedro Binsfeld manifestou-se enfatizando que o CIUCA é atribuição do MCT e que aquilo que 98 
competia ao CONCEA já foi feito pelo Conselho e o Dr. Renato Cordeiro solicitou à Secretaria Executiva 99 
que o CIUCA esteja no ar até a próxima reunião, sugerindo como ponto de pauta para a Oitava Reunião 100 
Ordinária do CONCEA uma apresentação sobre o andamento do CIUCA II e do CIUCA III. Seguiu-se 101 
para o item “6. Reunião das Câmaras Temporárias” .  O Plenário reuniu-se novamente e o Dr. Renato 102 
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Cordeiro encerrou a reunião às dezessete horas e cinquenta e cinco minutos. No dia vinte e seis de 103 
agosto de dois mil e dez, às nove horas e trinta e cinco minutos, reiniciou-se a Sétima Reunião Ordinária 104 
do CONCEA e o Dr. Renato Cordeiro deu as boas vindas a todos, apresentando a justificativa de 105 
ausência da Dra. Helena Nader, que não pôde estar presente ao segundo dia de reunião. Em seguida, 106 
deu prosseguimento à reunião, considerando que o item “7. Reunião da Câmara Permanente de 107 
Pesquisa Científica”  já havia sido deliberado, com a definição de relatores para os pleitos. O item “8.  108 
Consolidação da proposta de Resolução Normativa Nº 2”  foi retirado de pauta e e em seu lugar foi 109 
feita a discussão dos critérios das duas câmaras temporárias.  A câmara temporária para elaboração de 110 
critérios mínimos para uso científico de animais apresentou os critérios que definiu. Após profícua 111 
discussão e correção de alguns pontos do documento, foi consenso que tais critérios nortearão a 112 
elaboração da RN 2 do CONCEA.  Discutiu-se ainda sobre como será o credenciamento, se seria legal o 113 
CONCEA credenciar provisoriamente. Foi aprovado por unanimidade o encaminhamento de duas 114 
questões à Consultoria jurídica – CONJUR do MCT:  (1) o CONCEA pode emitir credenciamento 115 
provisório? e (2) qual a correta interpretação do artigo 60 do Decreto 6.899, bem como dos artigos 11 e 116 
22 da Lei 11.794?  Em seguida, passou-se ao relato dos critérios mínimos para estabelecimento, 117 
funcionamento e manutenção de biotérios. Foram discutidos e aprovados critérios minímos para 118 
roedores e lagomorfos em plenário. Definiu-se que o Dr. Ruy Verneque e Dra Marta Lizandra ficariam 119 
responsáveis para elaboração de critérios para estabelecimento, funcionamento e manutenção de 120 
biotérios de animais de produção; a Dra. Vera Val ficou responsável por elaborar tais critérios para 121 
animais aquáticos e a Dra. Ingrid Dragan responsabilizou-se por elaborar tais critérios para biotérios de 122 
cães.  Neste ponto, discutiu-se sobre a colaboração de consultores ad hoc, especialmente se deveriam 123 
ter o título de doutor ou não. Concluiu-se que não há necessidade de título de doutor para consultores ad 124 
hoc, elaborando-se a seguinte lista de consultores que poderão contribuir com o CONCEA: Dra. 125 
Elizabeth C. Urbinatti (UNESP - Jaboticabal), Dra. Lucia Helena Sipaúba (UNESP - Jaboticabal), Dr. 126 
Evoy Zaniboni Fo (UFSC), MSc. Alexandre Honczarick (INPA), Dra. Mônica Vianna (PUCRS), Dr. 127 
Rubens Tomio Honda (CUNL - Manaus), Dr. Gilson Volpato (UNESP - Botucatu), Dr. Augusto S. Abe 128 
(UNESP – Rio Claro), Dra. Albertina Lima - CPEC (Coordenação de Pesquisas em Ecologia – INPA), 129 
Dra. Norma Yamanouye – Instituto Butantan, Dra. Vera Silva - Presidente da CEUA do INPA, Dra. 130 
Simone Elisa Facioni Guimarães (UFV), Dr. Martinho de Almeida e Silva (UFMG), Dr. Robledo de 131 
Almeida Torres (UFV), Dr. Paulo Sávio Lopes (UFV), Dr. Fernando Cardoso (Embrapa Pecuária Sul), 132 
Dra. Mônica Ledur (Embrapa Suínos e Aves), Dr. Roberto de Almeida Torres Jr. (Embrapa Gado de 133 
Corte), Dr. José Roberto Goldim (HCPA), Dra. Anamaria Gonçalves Feijó (PUCRS), Dr. João Quevedo 134 
(UNESC), Dra. Cleuza Maria de Faria Rezende (UFMG), Dr. Marco Aurélio Martins (FIOCRUZ), Dr. 135 
Roger Chammas (Fac. Medicina – USP), Dra. Mariz Vainztof (Centro de Genoma – USP), Dra. Nadja 136 
Cristhina de Souza Pinto (IQ-USP), Dra. Mônica Levy Andersen (UNIFESP), Dr. Rovilson Giglioli 137 
(UNICAMP), Dra. Sílvia Massironi (USP), Dra. Adela Rozenkrantz (UBA - Argentina), Ekaterina Rivera 138 
(UFG), Dra. Alexandra Alves Nicolau (UNISA), Dra. Sílvia Maria Engler (USP) e Octávio Presgrave 139 
(INCQS).  Estes nomes foram aprovados por unanimidade. Passou-se ao item “9. Informes da 140 
Secretaria Executiva” . A Dra. Ana Francisca Correa informou aos membros do CONCEA que foi 141 
encaminhada ao Ministro Sergio Rezende uma minuta de portaria para o CIUCA.  Após análise, o Dr. 142 
Carlos Antônio de Souza, por meio da  nota nº 716/2010/CAS/MCT/CONJUR, concluiu que, neste 143 
momento, não é necessária a publicação da portaria em estudo, pois a matéria nela contida já está 144 
regulamentada pelo Decreto nº 6.899, de 2009. Em seguida, passou a palavra ao Analista em Ciência e 145 
Tecnologia, Gustavo Henschel, que apresentou um gráfico com as demandas do e-mail 146 
concea@mct.gov.br, o “Fale conosco”. Gustavo informou que questões administrativas são respondidas 147 
pela Secretaria Executiva e questões científicas são encaminhadas ao coordenador do CONCEA. O Dr. 148 
Marcel Frajblat informou que existe tentativa de se incluir a Ciência de Animais de Laboratório entre as 149 
áreas temáticas do CNPq. Para tanto, preparará uma carta para o Dr. Renato Cordeiro encaminhar para 150 
o CNPq junto à Secretaria Executiva do CONCEA. A Dra. Luisa Braga chamou atenção para o informe 151 
do CFMV, no qual diz que o CFMV tem assento no CONCEA, por enquanto sem direito a voz e 152 
manifestou que deve ser comunicado ao CFMV o que ficou registrado na ata da 6ª Reunião Ordinária. A 153 
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Dra. Regina Markus afirmou que é necessário ver o ofício que foi enviado ao CFMV. A Dra. Ana 154 
Francisca Correa colocou os arquivos do CONCEA à disposição dos conselheiros e prometeu resgatar a 155 
resposta que o Ministro enviou ao CFMV. A Dra. Luisa Braga declarou que é necessário corrigir um erro 156 
de interpretação da Secretaria Executiva ou do CFMV e a Dra. Ana Francisca reiterou que encaminhará 157 
cópia do ofício a todos por e-mail. O Dr. André Carissimi manifestou seu entendimento de que o CFMV 158 
não poderá participar como ouvinte na próxima reunião ordinária do CONCEA porque nesta sétima 159 
reunião não havia nenhuma solicitação em conformidade com o artigo 26 do Decreto 6.899, ao que 160 
todos assentiram. Passou-se ao item “10. Outros assuntos” .  O Dr. Renato Cordeiro informou sobre a 161 
realização do Seminário CAPES-CONCEA em Brasília, na sede da CAPES, com o objetivo de 162 
proporcionar maior interação com o CONCEA e contar com o apoio financeiro da CAPES. O Seminário 163 
deve se realizar ainda este ano e sugeriu-se apresentar datas para a Presidência da CAPES, que será a 164 
promotora do evento. Foi sugerido o dia vinte e dois de novembro à tarde e todo o dia vinte e três. O Dr. 165 
Renato pediu que se solicitasse ao MCT o pagamento das diárias dos membros do CONCEA neste dois 166 
dias.  Em seguida, a Dra. Ana Francisca Correa informou a realização de um workshop ou curso de 167 
capacitação no MCT para gestores, com o objetivo de levar ao seu conhecimento a legislação vigente e 168 
a estrutura do CONCEA, já que os gestores dos ministérios e das agências financiadoras serão nossos 169 
parceiros no cumprimento da Lei. Informou ainda que o MCT gostaria de contar com a presença do 170 
Coordenador e de membros do CONCEA para apresentações. A Dra. Ana Lúcia Araújo salientou que 171 
pretende-se realizar o evento um dia antes ou depois da reunião do CONCEA do mês de outubro, 172 
quando se aproveitaria para fazer o lançamento do CIUCA. Disse também que este workshop seria 173 
destinado a, no máximo, cento e vinte pessoas, de ministérios, agências de fomento, fundações de apoio 174 
a pesquisa dos estados, entre outros. O Dr. Renato Cordeiro sugeriu que também fossem convidados o 175 
Ministério Público, o Conselho de Reitores das Universidades Brasileiras – CRUB e a Associação 176 
Nacional dos Dirigentes das Instituições Federais de Ensino Superior – ANDIFES. A palavra foi passada 177 
à Dra. Ingrid Taricano que comunicou ao Plenário que a Câmara Temporária de Divulgação reuniu-se 178 
rapidamente naquela manhã e propôs a realização de um “Encontro Nacional das CEUAs”, com o 179 
objetivo de uniformizar as informações a respeito do CONCEA. Uma outra possibilidade seria o formato 180 
de “Encontros Regionais de CEUAs”, que seriam realizados nas diferentes regiões do Brasil, com os 181 
mesmos palestrantes. A Dra. Regina Markus propôs a realização do Segundo Fórum Nacional de 182 
CEUAs. O Primeiro Fórum foi realizado na Reunião da Sociedade Brasileira para o Progresso da Ciência 183 
– SBPC, em Campinas; a próxima reunião da SBPC será em Goiás. A Dra. Ingrid Taricano sugeriu que o 184 
“Encontro Nacional das CEUAs” se realizasse na próxima reunião da SBPC, em julho de dois mil e onze 185 
e a Dra. Regina Markus reforçou a necessidade de se incluir um fórum de discussão das CEUAs. O Dr. 186 
Renato Cordeiro passou a palavra ao Dr. Rafael Roesler, que se comprometeu em fazer uma revisão do 187 
CIUCA III.  O Dr. Renato Cordeiro manifestou-se solicitando à Secretaria Executiva que se fizesse um 188 
esforço junto à Informática do MCT para que o CIUCA seja lançado em setembro. Em seguida, 189 
agradeceu a presença de todos e a acolhida da FeSBE, assim como a presença da Secretaria 190 
Executiva. Nada mais havendo a tratar, a Sétima Reunião Ordinária do CONCEA foi encerrada às treze 191 
horas e cinquenta e cinco minutos do dia vinte e seis de agosto de dois mil e dez. 192 
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